
 
LES RENCONTRES « CITOYENNES » du Maire de PERTUIS 

 
 
Les  18-19-20 et 21 octobre 2011 des rencontres citoyennes ont été organisées par la 
municipalité de Pertuis. 
Projet honorable de réaliser ce type de journées participatives, mais faut-il encore qu’il y ait 
là une réciprocité d’échanges, une libre parole ; aux remarques des participants, cela ne fût 
pas toujours le cas ! 
 
- Le PLU ( Plan Local d’Urbanisme), ce thème de la première réunion, a été plutôt traité 
comme une conférence sur le cadre réglementaire et juridique ; la présentation d’un projet 
d’aménagement du territoire de la commune s’inscrit dans un long processus d’élaboration ; 
il doit avoir une compatibilité verticale ascendante avec les différentes lois de rang supérieur 
comme les, DTA, SCOT, PLH, PDU, SAGE, SRU, et la Charte des parcs Nationaux et 
régionaux ; il doit être cohérent avec la PADD ( Plan d’Aménagement et du Développement 
Durable), ce n’est pas une mince affaire qui se décline sur de nombreuses années et 
souvent sur plusieurs mandatures !  
- L’évocation de la réalisation d’une aire d’accueil pour les Gens du Voyage dont nous fait 
obligation la loi du 05/07/2000 a été un autre  point d’achoppement de cette soirée ; 
l’association ARPE n’a jamais été consultée, n’a jamais été invitée à contribuer à 
l’élaboration de ce projet municipal et communautaire (CPA) ; l’implantation de cette aire se 
situe sur des terres agricoles en pleine exploitation dans le quartier des « Aubettes ». 
Chacun peut comprendre l’indignation de cette association mise devant le fait du prince, et 
qui déplore le comportement de notre exécutif local qui n’a pas associé les riverains à ce 
projet ; lorsque l’on sait que celui du « Mensonger », prêt à être réalisé, financé en totalité 
par la CPA , a été refusé par la nouvelle municipalité ! 
Nous pouvons et devons nous interroger sur cet ersatz de rencontres citoyennes. Un projet 
louable au départ qui n’admet pas l’expression contradictoire de ses mandants! Bel exemple 
de Démocratie participative ! 
-Autre contradiction dans ce débat, l’urbanisation de la zone 3Na « Jas de Beaumont » 
Monsieur PELLENC alors opposant de l’ancienne municipalité a usé et abusé au cours de la 
campagne électorale de mars 2008 de ce sujet sensible, à en faire un temps fort de son 
opération de conquête pour les municipales, annonçant le gel de ce projet, fustigeant un 
programme qui allait dégradé la qualité de vie des riverains afin de satisfaire les propriétaires 
fonciers ; ce n’est pas une impolitesse que rappeler cette posture politique de campagne, ni 
une calomnie d’invoquer cette conduite. Le Maire abjure ses propos et reprend avec force le 
projet de l’ancienne municipalité avec les mêmes partenaires, la CPA et L’EPF 
(Etablissement Public Foncier) qu’il fustigeait. 
   
On est loin des écrits du Maire, alors opposant, dans sa revue « Pertuis Autrement 2003 »: 
« PERTUIS VENDU A LA CPA » ; N° 13 (premier trimestre 2007 ) : Nous sommes contre 
ces projets (ZAC Léon Arnoux, Jas de Beaumont)  parce qu’ils font courir un risque énorme 
quant à l’avenir de Pertuis ! 
  
-Sur la fusion de l’Hôpital de Pertuis avec celui d’Aix en Pce, là aussi le Premier Magistrat 
fait un virage de 180°, sur sa promesse de conserver nôtre hôpital de proximité et d’être 
contre ce rapprochement (2002). Nous pourrions là aussi multiplier les déclarations de 
l’opposant d’hier sur lesquelles l’ambition et l’opportunisme l’emportaient sur la raison. H de 
BALZAC disait : «Une des façons les plus blessantes dans la politesse mal entendue est 
l’abus des promesses ». 
Aujourd’hui, c’est la fusion à laquelle se rallie notre exécutif sans une argumentation forte et 
valable ; d’ailleurs, les différents intervenants à la tribune semblaient se satisfaire, voire se 
réjouir, et peut être se convaincre eux-mêmes d’avoir raison des bienfaits de cette 
intégration! 



Ce que nous pouvons retenir, après l’audition des différents intervenants, c’est que du côté 
« Gouvernance » tout va pour le mieux. Pour les « Acteurs sociaux de santé », notre hôpital 
de proximité sera de plus en plus menacé et s’acheminera inéluctablement vers sa 
 Fermeture !!! 
 Certes, la santé à un coût, la proximité un lien social. Là aussi il y a un raisonnement 
comptable. Quand donc arriverons–nous à faire un choix de société où l’humain prédomine 
sur le financier ?        
Plusieurs éléments démontrent, aux dires et propositions des représentants syndicaux, d’un 
possible  fonctionnement pérenne de notre hôpital, encore faut-il que l’Administration veuille 
bien entendre ces propositions !!! 
 Il y a des investissements et des contradictions qui expliquent pour partie ces 
disfonctionnements. La Maternité se trouve en matière d’accouchements, en dessous du 
seuil de 800/an (Pertuis 2010: 600), pour éviter une fermeture de service par l’autorité 
sanitaire. Les 2 blocs opératoires neufs quasiment plus utilisés accusent un déficit 
considérable de 800.000 €/an, couvert par l’Agence Régionale Sanitaire ! La désertification 
médicale explique le manque de praticiens en milieux périurbains ou ruraux ! L’exigence 
d’une sûreté pour un plateau technique complexe doit-elle prédominer sur tous les types 
d’interventions ? 
Les « Urgences » pourraient dans cette même logique fermer leurs portes la nuit, et le 
SMUR être délocalisé à Aix !!!!!!! 
Moralité, il n’est pas sans risque d’être malade à Pertuis, où pire dans le canton !!! 
Sans oublier la réalisation du local pour un Scanner, dans l’enceinte de l’hôpital de Pertuis  
(Projet Public/Privé) qui devient un serpent de mer !!! 
En tout cas, le processus de fusion ou/et de fermeture de notre hôpital a été amorcé, il y a 
quelques années, par l’ARH suite à cet élément déclencheur qu’est la fermeture volontaire 
du service de chirurgie !!! 
La fusion signifie une orientation nouvelle de notre hôpital, et son affectation vers les 
services de « Gériatrie », qu’Aix, grande métropole, ne veut pas (Pas rentable) ; dans cette 
tourmente, un peu d’espoir, la pyramide des âges peut nous conduire en la réalisation d’un 
centre de jour pour les malades dégénératives comme la maladie d’Alzheimer (Affaire à 
Suivre) ! 
 
-La sécurité est un thème cher à notre population ! 
L’augmentation des délits de toutes natures inquiètent l’ensemble des Pertuisiennes et des 
Pertuisiens.  
Nous ne sommes pas hostiles aux déploiements de moyens modernes de tranquillité et de 
sécurité publique ; mais là aussi à quel prix ! 
Un rappel historique, par la mansuétude de notre Maire de Pertuis, le commissariat de police 
a fermé ses portes, alors que dans ce domaine, il combattait cette fermeture ; des 
documents existent sur ses prises de positions antérieures, péremptoires en la matière 
depuis 2002, lettre au Ministre de l’Intérieur ! 
Et subitement Monsieur le Maire donne son accord à ses amis politiques pour le transfert de 
compétence de sécurité de la Police Nationale vers la Gendarmerie Nationale. Le Maire est 
devenu favorable à cette militarisation du système de sécurité! Nous n’émettrions pas 
d’observation dans la mutualisation de ses forces de sécurité, si à périmètre constant 
l’effectif des postes était équivalent ; notre Maire ne se plaint-il pas déjà, du manque 
d’effectifs de gendarmes sur sa commune (45 policiers nationaux- Aujourd’hui, 20 
gendarmes à temps complet sur la commune, et une délinquance en hausse) ! 
Au cours de la réunion, la présentation par la Hiérarchie était dans son rôle d’explication de 
ses missions et disponibilités ; elle s’est voulue optimiste; mais quoi de plus normal de 
rassurer en séance publique les auditeurs, et vanter les mérites de ce corps d’armée 
discipliné. Mais les chiffres énoncés sont irréductibles et moins élogieux pour des villes de 
strates comparables.   
Pertuis va être équipé de 73 caméras ; par comparaison, deux fois plus que la ville d’Aix en 
Pce (33 caméras), et un investissement de 400.000 € pour le contribuable Pertuisien, sans 



oublier les charges induites de fonctionnement ! Nous pouvons là aussi nous dire que la 
sécurité comme la santé n’a pas de prix. Il faut avoir raison gardée et analyser l’efficience 
des misions.  
Le tout complété par un centre de vidéo surveillance rénové, qui fonctionnera que de jour 
(Aix : 24h/24h) ! 
Nous avons pris connaissance de la suppression, par notre Maire, des rondes de nuit 
effectuées par la police municipale, ce qui est moins rassurant pour nos administrés ; la 
police de proximité, n’est pas la panacée de nos édiles locaux majoritaires! En matière de 
sécurité peut mieux faire ! 
En revanche, nous pouvons être très satisfait du service de «  La citoyenneté », créé en 
2004, qui fait un travail remarquable sur le terrain afin de lutter contre la délinquance et les 
incivilités, travailler sur l’insertion, mais aussi de s’investir auprès de nos jeunes à l’aide de 
thèmes éducatifs, comme la connaissance de nos institutions !!! 
 
Pour notre maire visionnaire, la dernière réunion a été d’élaborer verbalement un projet pour 
Pertuis à l’horizon 2060 !!! 
Un catalogue impressionnant, démesuré par rapport à la capacité budgétaire de notre 
commune, nous a été présenté : 
La déviation Nord de Pertuis, compétence Conseil Général de Vaucluse (CG84), environ 16 
millions d’€, puis la déviation Sud-est (CG84) plusieurs autres millions d’€ (Projets lancés par 
le CG84, en collaboration avec l’ancienne municipalité) !!! 
Le gymnase Marcel Pagnol, compétence CG84 ! 
Un collège (CES) au Quartier Jas de Beaumont, compétence CG84 ! 
L’extension du lycée Val de Durance, compétence Conseil Régional PACA ! 
Etude d’un projet de lycée Technique, compétence C R / PACA ! 
La médiathèque, rue Henri Silvy, compétence Communauté d’agglomération du Pays d’Aix 
(CPA) Projet initié et lancé par l’ancienne municipalité ! 
Création d’un giratoire sous le pont SNCF, entrée Sud de Pertuis ; projet lancé par 
l’ancienne municipalité et repris par le maire actuel – compétence CPA  
Réalisation de l’entrée de ville route de la Bastidonne, projet (2001/2007) Projet lancé par 
l’ancienne municipalité et repris par le Maire, compétence CPA ! 
La rénovation de la Piscine qui n’est plus municipale mais communautaire (CPA), avec 
couverture d’un bassin. Compétence CPA ! Ce projet avait été étudié par l’ancienne 
municipalité ! 
Le lancement sur la zone 3Na Jas de Beaumont, projet (2001/2007) initié par l’ancienne 
municipalité et repris par le Maire, pour la réalisation de 2 groupes scolaires (Classes 
Maternelles et Primaires) compétence ville de Pertuis ! 
Vestiaires pour le club de Rugby (650.000 €), compétence ville de Pertuis. Projet lui aussi 
initié par l’ancienne municipalité à un coût inférieur ! 
Réalisation d’une piste d’athlétisme stade Av de Verdun (Coût 900.000 € avec aides de 
partenaires institutionnels), compétence ville de Pertuis ! 
Projet d’un terrain de Football avec une pelouse synthétique (Environ 650.000 €), au 
complexe sportif du Farigoulier, ceci dans la perspective de déclasser le stade A. Bonnaud, 
issu d’une donation à la ville de Pertuis pour la pratique du sport, et non pas pour y réaliser, 
au profit de certains promoteurs, des logements qui ne seront pas forcément accessibles à 
tous !!! 
La création d’une salle des fêtes polyvalente, compétence ville de Pertuis ……ETC… 
 
Des investissements très coûteux avec un budget communal très restreint !!!  
Etre visionnaire est une chose, mais spéculer avec l’argent d’autres collectivités territoriales 
est un peu hasardeux, lorsque nous savons que nous sommes dans une phase de disette 
financière durable. 
Ces perspectives audacieuses devraient  amener à plus d’humilité lorsque l’on ébauche des 
investissements financiers sur du long terme et dont on n’est pas maître des dotations 
financières (CPA, Conseil Général, Régional). 



Les collectivités locales verront, dans peu de temps, les effets de cette crise économique, 
hélas la récession et la restriction budgétaire à tous les niveaux de compétence, de l’Etat 
aux collectivités territoriales! 
Ces projets de plusieurs millions d’€ peuvent faire rêver les Pertuisiens, avec l’ambition d’un 
essor démographique à 30.000 habitants pour Pertuis tant décrié il n’ y a pas si longtemps! 
Tel est le souhait du Maire de Pertuis !!! 
Mais est-ce bien celui de ses administrés ??? 
Nous faut-il pas rappeler tout de même, qu’à mi mandat (3 Ans), les seules réalisations 
effectuées par le Maire de Pertuis sont celles qui avaient été initiées et engagées par 
l’ancienne municipalité de Pertuis (Réaménagement de 4 places publiques, entrée de ville 
Ouest et extension etc…) 
A l’approche de Noël, les idées de cadeaux, rendent les enfants heureux : « les promesses 
ne valent qu’à ceux qui les écoutent », «elles s’en vont où va le vent de la plaine »V.HUGO.  
Et quoi qu’on tourne et retourne ses modes de financements, ceux-ci demeureront au bout 
du bout de la seule participation des contribuables!!!! 
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